

Einsatz Hölzel-Atlanten:

Der Franzisziätsche Kataster ist eine Erfassung des österreichischen Staatsgebiets der Monarchie unter dem Kaiser Franz I. und wurde von 1817 bis 1861 erstellt. Für viele Bundesländer sind die Kartenblätter und aktuelle Luftbilder desselben Raumes über www.geoland.at abrufbar. Damit werden viele historische Kartenvergleiche auf regionaler Basis möglich.

Um die Arbeit zu erleichtern, enthält der Hölzel-Universalatlas auf S. 60 ein Vergleichsbeispiel anhand des Raumes um die Gemeinde Bergheim bei Salzburg.

Schultyp	Schulstufe	Fachbereich	Lehrplaninhalt
HAS	9	Geschichte	gesellschaftlicher Wandel
AHS-Ost	10	Geschichte	Vom Beginn der Neuzeit bis zum Ersten Weltkrieg: -gestaltende Kräfte des 19. Jahrhunderts in Gesellschaft, Wirtschaft und Politik und ihre Folgen bis 1918: industrielle Revolution
HTL	10	Geschichte	Industrialisierung und gesellschaftlicher Wandel
HAK	11	Geschichte	Meilensteine in der Entwicklungsgeschichte: Industrielle Revolution
HLW	12	Geschichte	Längsschnitte oder Projekte zu Themen wie Wirtschaftliche Entwicklung

Schultyp	Fachbereich	Maturathemen Leitfragen
AHS-Ost	Geschichte	Wirtschaftliche Veränderungen als Grundlage gesellschaftlichen Wandels
AHS-Ost	Geschichte	Die Veränderung von Gesellschaft durch technische Entwicklungen und Erneuerungen

Methodengruppe:	Auswertung	Auswertestufe:	Vergleichen
Aufgabenbeschreibung:	Vergleichen Sie mit dem Ausschnitt aus dem Franzisziätschen Kataster und dem modernen Luftbild die Veränderungen um Bergheim zwischen 1820 und heute und notieren Sie in der Tabelle Stichworte dazu.		
Unterrichtsmethode:	Einzelarbeit		
Ergebnis:	Tabelle mit eingetragenen Kartenbeobachtungen		
Lehrer-Materialien:	Kopien der leeren Tabelle (Arbeitsblatt)		
Lehrer-Werkzeuge:			
Lehrer-Software:			
Schüler-Materialien:			
Schüler-Werkzeuge:	Hölzel-Universalatlas		
Schüler-Software:			